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Por Armando Salinas Torre 

¿EN SERIO CONTRA 
LA CORRUPCIÓN?

Ni el homicidio, violación, secuestro ni delitos 
cometidos con medios violentos como armas y 
explosivos han disminuido por ser calificados 

en la Constitución como delitos graves.

Basta consultar la encuesta sobre inseguridad del 
Inegi del presente año, en que alrededor de 75% de la 
población se consideraba insegura.

Reformar la Constitución para calificar un delito como 
grave debiera exponer con claridad y contundencia 
tanto las consideraciones positivas como los efectos 
negativos que implica la propuesta.

Es cierto que fue parte de las propuestas de campaña 
del partido ganador, así como del Presidente electo, 
ello implica que dicha propuesta tiene un respaldo 
mayoritario de la población, sin embargo, no se expone 
cuántas personas se estima que serán ingresadas 
al sistema penitenciario de ser implementada la 
reforma hoy mismo y, de ser el caso, cuál es la 
infraestructura penitenciaria que podría recibir a ese 
número de internos. Ni mucho menos cuáles son los 
estudios que respaldan la propuesta de que, con ella, 
se reducirá tal fenómeno social.

Sólo en el plano jurídico cabría mencionar que el 
sistema de justicia penal acusatorio modificó los 
requisitos para que una persona fuera sometida a un 
proceso penal. Por un lado, para justificar los altos 
índices del delito e inseguridad pública se decía que 
estaba muy alto el estándar de prueba o, dicho en 
otros términos, que era muy difícil someter a los 
“delincuentes” al proceso penal.

Por otro lado, las organizaciones no gubernamentales 
denunciaban el abuso de las instituciones de 
seguridad pública y que prácticamente los acusados 
deberían probar su inocencia. Ante este escenario, 
se propuso reformar el sistema de justicia penal, 
para establecer un modelo de tipo acusatorio, en el 
que, entre otras cuestiones, el Ministerio Público no 
pudiera “elaborar las pruebas” antes del juicio.

En este modelo de sistema de justicia penal 
acusatorio se redujo la exigencia sobre los requisitos 
para sujetar a un individuo al proceso, puesto que 
ahora, en el auto de vinculación a proceso, sólo se 
expresará el delito que se impute al acusado; el lugar, 

tiempo y circunstancias de ejecución, así como datos 
que establezcan que se ha cometido un hecho que la 
ley señale como delito y que exista la probabilidad de 
que el indiciado lo cometió o participó en su comisión.

El Código Nacional de Procedimientos Penales 
establece en su artículo 316 que “se entenderá que 
obran datos que establecen que se ha cometido un 
hecho que la ley señale como delito cuando existan 
indicios razonables que así permitan suponerlo”.

Es decir, todo este debate se reduce a que existan 
indicios razonables que así permitan suponer que se 
cometió un hecho ilícito, como un homicidio, violación, 
secuestro, entre otros, para vincular a una persona a 
un proceso. Sin que tampoco haya claridad y precisión 
sobre el alcance de esos “indicios razonables”; y, sin 
embargo, por el solo hecho de estar acusado de tales 
delitos, deberá ser privado de su libertad de manera 
oficiosa.

Nuevamente, por un lado, las estadísticas y la realidad 
misma nos demuestran que el sistema de justicia 
penal no está resolviendo una problemática delictiva 
ni mucho menos el tema de inseguridad y, por otro lado, 
el poder punitivo del Estado, es decir, de los policías, 
ministerios públicos e incluso juzgadores, se ha 
aumentado, en demérito de la libertad y seguridad de 
todos, puesto que todos somos potenciales víctimas 
de este sistema de “justicia” penal, ante la fragilidad 
de que sólo con indicios razonables se pueda someter 
a una persona a proceso y, dependiendo del delito, se 
le encarcele.

Se debería segmentar la problemática a la que nos 
enfrentamos, por un lado, cómo debe ser abordado 
de manera eficaz el fenómeno social de la corrupción, 
cómo se recupera la confianza de la sociedad en las 
instituciones del sistema de justicia penal, sobre todo, 
a partir de su profesionalización y actuación de manera 
eficiente y justa y, finalmente, cómo recuperamos 
la percepción de seguridad de la sociedad, que está 
influenciada por los factores delictivos, de ineficacia 
de las instituciones de seguridad, pero no sólo por 
ello, sino por fenómenos sociales y políticas sociales 
más amplias, que tienen que ver con el entorno 
urbano, la solución de problemas inmediatos de las 
comunidades, entre otros.

OPINIÓN 
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Responder a las expectativas 
de los yucatecos, reto del 

senador J.C. Ramírez Marín 

Jorge Carlos Ramírez 
Marín, fue el único 
candidato del Partido 
Revolucionario 
Institucional en todo 
el país, que obtuvo el 
triunfo en las urnas y 
con eso un escaño en el 
Senado de la República.

“Yo creo que mi meta principal la trace 
desde la campaña: Ingresos para las 
familias, cero jóvenes en las calles, más 

espacios tanto en salud como en educación, 
medio ambiente limpio y esto incluye a 
las abejas y los cenotes, ya cada uno de 
estos con sus leyes específicas”, esos son 
los retos para Jorge Carlos Ramírez Marín, 
senador de la República por Yucatán.

En entrevista con La Revista Peninsular, el 
político yucateco, quien también aspiró a 
la candidatura a gobernador por su partido 
(PRI) en el pasado proceso electoral, es claro 
y contundente en su visión del rumbo que 
debe tomar la entidad: “No podemos aflojar 
el paso, si Yucatán se detiene esto significa 
más pobreza y esto sería gravísimo”.

El reto tiene que ser, corresponder a la 
expectativa de representar al estado,  
tenemos que hacer que el Gobierno Federal 
se fije en Yucatán pero en las cosas que 
a Yucatán le importan. No depender de 
caprichos ni del Ejecutivo estatal ni del 
Representante del Ejecutivo Federal, 

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial



Semanario de Información y Análisis Político8

EspecialEspecialEspecial

lo que necesitamos es que Yucatán 
mantenga el rumbo en el crecimiento, 
que en empleos aparezca por fin en un 
rubro que nos hace falta que es el de 
empleos mejor pagados.

También –abundó-, que aumente el 
número de espacios en los centros de 
estudios importantes no “patito”, en 
donde la gente tenga la posibilidad de 
tener un buen trabajo no un lugar en 
donde le cobren a tu mamá tres años 
para que al final salgas y el título no 
te dé más que para ser despachador 
en una tienda de conveniencia o en 
una gasolinera, que son trabajos muy 
honorables pero no necesitas perder 
tres años de tu vida ni gastar tanto 
dinero para obtenerlos.

¿Qué va a hacer Jorge Carlos Ramírez 
en el Senado?

No es solo en el Senado, es más bien 
qué va a hacer Jorge Carlos Ramírez con 
la representación que le dio la sociedad 
yucateca. Bueno, pues la vamos a servir 
y muy bien, vamos a vigilar que tenga 
lo justo y que siga manteniendo un 
proyecto de desarrollo, no solamente 
el presupuesto es la única vía para 
eso, el Senador es un buen enganche 
de empresas, de políticas públicas que 
refuerzan la economía del estado, de 
políticas educativas que beneficien a la 
población estudiantil  y a los padres de 
familia que quieran ver a sus hijos en la 
escuela.

“Yo creo que mi meta principal la trace 
desde la campaña, eso quedó claro”. 
Sin embargo –continuó-, por desgracia, 
todavía tenemos una sociedad que no 
descubre para cuántas cosas puede 
servir el Poder Legislativo y pone toda 
su fe, todas sus canicas en el Poder 
Ejecutivo.

“Es un poco hereditario nosotros 
venimos y aceptamos una doble cultura 
de liderazgos autocráticos, la cultura 
indígena que se regía por tlatoanis en 
el caso del centro del país y del Halach 
uinic en el caso de los mayas, era uno 
el que mandaba, la clase religiosa lo 
reforzaba y esa cultura se combina con 
la cultura de una monarquía donde era 
uno al que había que pedirle permiso 
para todo”. 

En este sentido, es bastante lógico 
que nosotros creamos todavía en esa 
figura si cada seis años le ponemos 
todas nuestras canicas a un personaje, 
cuando en realidad el que te puede 

sacar del problema es el que está en 
tu representación porque esos son 
los que pueden controlar, hacer el 
contrapeso revisar lo que hace el otro, 
explica Ramírez Marín.

Época difícil para el legislativo

La de hoy, es una época difícil para 
el Poder Legislativo porque después 
de gobiernos que no cumplen las 
expectativas de la gente, se vuelven 
a poner las canicas en una sola bolsa 
pero además en este caso, el que tiene 
la bolsa con las canicas tampoco cree 
en el Legislativo, al contrario, le estorba 
y entonces van a ser momentos muy 
complicados. Pero eso parte del trabajo 
y también es parte de la política, hay 
que contribuir, a pesar de lo difícil de 
las circunstancias, a que el Congreso si 
sea un contrapeso, subraya el Senador.

En torno a los resultados electorales 
de la reciente elección presidencial en 
la que Andrés Manuel López Obrador 
obtuvo el triunfo por amplio margen, 
situación que fue catalogada como 
avance democrático y de crecimiento de 
la sociedad mexicana, el entrevistado 
comentó que: “Está por verse si esta 
situación será un crecimiento para la 
sociedad mexicana o un retroceso”.

“Sin duda, el capital político que la gente 
le está dejando al nuevo poder ejecutivo 
es enorme pero yo lo he dicho muchas 
veces y lo reitero, ojalá entiendan que 
no se les dio poder para cambiar de 
forma de gobierno, seguimos siendo 
una democracia no una monarquía”.

“Ojalá entiendan que el mandato que se 
les dio es para acelerar los cambios que 
la sociedad necesita pero creo que esos 
cambios no son para que en el Senado 
ya no se coman sándwiches o que no 
tenga edecanes, por un lado el Senado 
no tiene edecanes pero por otro quieren 
se cancele la evaluación educativa”.

La reforma educativa

“Es una buena manera de medirlos, una 
gente que quiere hacer una reforma 

educativa tiene que reconocer que 
para que haya buenos maestros tiene 
que haber buenos sueldos, y que los 
mejores sueldos los deben ganar los 
mejores maestros, entonces por qué 
no los vamos a evaluar para saber 
cuáles son los mejores maestros, por 
qué vamos seguir retrocediendo, para 
que otra vez las plazas dependan de a 
quién conoces, quién te hace el favor, 
cuántas horas haces sentado en la 
SEP o quién viene y te pide algo que te 
cueste la dignidad para tener el trabajo 
que siempre has querido cuando a lo 
mejor estudiando lo consigues –como 
dicen ellos hay que estudiar cientos de 
horas- pues que bueno porque esos 
son los maestros que necesitamos, 
maestros que nunca dejen de estudiar.

Proyecto de las abejas

Asimismo, una de las causas que el 
senador Ramírez Marín ha tomado muy 
en serio, es la protección y fomento de 
las abejas. “Uno de los problemas de las 
abejas es que son tan insignificantes, al 
mismo tiempo tan lindas y las hemos 
visto más en caricaturas, y pocas veces 
apreciamos y valoramos el trabajo que 
hacen. Pero es muy sencillo entender 
su función en la vida del ser humano, 
sin abejas no hay comida, así de simple, 
y lo que está pasando en otros lugares 
ya debió de haber llamado la atención 
en México y eso no ha ocurrido todavía”.

“Voy a poner un ejemplo, de los 36 
mil millones de dólares de superávit 
que México tiene en la producción 
agroalimentaria, de esa cantidad, 
solamente 100 millones de dólares 
provenienen de la miel, es muy poco 
considerando toda la biodiversidad que 
hay en el país”.

“También es muy triste que mientras 
más grano producimos y más 
ganadería hacemos, menos espacio le 
estamos dejando a las abejas porque 
no lo hemos hecho organizada e 
integralmente; pues para producir más 
soya una sola persona hoy puede regar 
plaguicidas y matar a todas las 

“El PRI hoy tiene una nueva necesidad, 
que es reposicionarse en la sociedad pero 
los candidatos que ganamos tenemos la 

obligación de demostrarle a la sociedad que 
no se equivocó”.
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abejas y colmenas que están alrededor 
o contaminarlas, no hemos puesto de 
acuerdo a la gente para hacer las cosas 
bien, es la primera necesidad que hay”.

¿Tiene que ser una iniciativa 
gubernamental?  

“Son varias cosas, tienen que ser 
muchas medidas administrativas y por 
supuesto hay que cambiar algunas leyes 
especificas para cambiar productos, 
hay que decirlo específicamente, va 
a doler, claro que va a doler habrá 
quienes se opongan pero es una de 
dos, o sobrevivimos comiendo muy rica 
carne durante un tiempo y después a 
ver qué hacemos o trabajamos de la 
mano para garantizar el sustento en el 
mediano y largo plazo”.

Un ejemplo muy claro de la importancia 
de las abejas lo tenemos aquí en 
Yucatán –dijo-, somos el productor 
más importante de miel en el país, 
nuestra miel es de la mejor calidad y 
eso debiéramos explotarlo más. 

Tenemos que reparar en detalles como 
el significado de la palabra maya Cab, 
que significa “miel, abeja y pueblo”, es 
decir, qué tan importante era la abeja 

para los mayas que la equipararon con 
los pueblos, por su organización, por su 
forma de vivir en sociedad, Cab es una 
palabra que sirve para designar a la 
miel, a las abejas y a un pueblo.

¿Cómo ve el Gobierno de Acción 
Nacional en Yucatán?

“Yo espero que sea un gobierno que no 
deseche lo bueno, sino por el contrario, 
que lo mejore, que trabaje duro para 
que  donde hay vicios no haya una 
sustitución del nombre de los que hacen 
los vicios sino su erradicación, que 
donde haya un problema de cualquier 
tipo no veamos a otro con el nombre 
del problema sino que se elimine el 
problema”.

Hay muchas cosas por solucionar 
en Yucatán –expuso-, salud es un 
tema fundamental, una estrategia de 
seguridad que tiene que continuar y 
profundizarse pero hay también cosas 
que definitivamente se tienen que 
trabajar, no podemos seguir teniendo 
este número de enfermos de diabetes , 
no podemos seguir teniendo municipios 
cuya vocación sea trasladar gente a 
Mérida para trabajar; tiene que haber 
respuesta a esto, por qué la gente 

tiene que venir a Mérida a una consulta 
para su control de diabetes, en donde 
le digan que cambie su alimentación 
y mejore su calidad de vida, que son 
cosas que no van a ocurrir.

“Esas son las cosas que hay que 
cambiar, tenemos que encontrar una 
fórmula que cree empleos sobre todo 
en las zonas donde ya empezamos a 
ver problemas sociales como Kanasín, 
el Sur del Estado y Progreso, por 
mencionar algunos”.

¿El Tren Maya?    

Finalmente, el entrevistado también se 
refirió al tema de la construcción del 
Tren Maya anunciado por el Presidente 
electo: “Yo creo que cualquier inversión 
ayuda, es buena estoy contento con 
el Tren Maya porque no he escuchado 
que digan que se van a cancelar las 
otras cosas que son importantes para 
Yucatán. Pero si me dicen: Oye te vamos 
a hacer el Tren Maya pero ya no vamos a 
hacer la Zona Económica Especial, ni el 
Dragado de Progreso, ni las inversiones 
que se necesitan para que el parque 
industrial crezca, si es a cambio de, le 
debemos decir muchas gracias pero 
no.- Javier García Mtz.
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Después de cubrir evento de la 
fuente cotidiana, los aprestos 
agentes de los palacios se dieron 

tiempo para compartir los alimentos en 
una mesa muy nutrida de comentarios y 
análisis en temas locales y nacionales. 
La sede, muy cerca del centro de la 
ciudad capital de Mérida y, por ende, de 
los palacios por cualquier convocatoria 
propias de sus labores profesionales.

Luego de las reacciones ante los 
nuevos jerarcas en los mandos de la 
comunicación, el marcaje de los estilos 
y las líneas directas en la facilitación de 
las coberturas, enmarcaron una entrada 
que, por cierto, dejó, remembranzas 
de los que ya se fueron. Todos van 
teniendo sus oportunidades, ahora, se 
escribe nueva historia que podrá ser 
calificada en su contexto general a seis 
años de distancia.

Así una vez con las respectivas bebidas 
antes de los alimentos, el conjunto 
presente se refirió al actual secretario 
de Gobernación Federal, Alfonso 
Navarrete Prida. Las voces asumieron 
que los principales problemas que se 
han asomado en el sexenio peñista 
que va terminando, más bien recayeron 
en los tiempos del ahora coordinador 
de los Senadores de la República 
emanados del PRI, Miguel Ángel Osorio 
Chong.

La actuación de Navarrete Prida ha sido 
en la mayoría de los casos prudente, 
serena. Coincidieron que se le ha visto 
seguro al disipar las dudas ante su 
nombramiento con una serie de temas 
que estaban haciendo mucho más daño 
a la imagen presidencial. El cierre se 
puede apuntar que lo supo controlar. 
Sin tantos aspavientos conforme la 
figura de un funcionario seguro, cauto, 
pero con la determinación acorde a tan 
alta distinción recibida, en los últimos 
tiempos del presente gobierno federal, 
subrayó responsable de periódico 

regional y coordinador de noticias 
nacionales.

Alfonso Navarrete, salió a dar la cara, 
le cumple a su jefe y, si sigue con esa 
constancia demostrada, podría dejar 
buena impresión de su paso en la 
segunda posición del Poder Ejecutivo 
Federal. Son de esas circunstancias que 
surgen y, hay que saber aprovechar. 
Desde luego, habrá que estar al 
pendiente de lo que falta de octubre y 
el comportamiento en noviembre de 
los temas en la agenda nacional y la 
conservación de la soberanía nacional 
desde la base de la política interna del 
país.

Bueno y la siempre presente directora 
de portal de noticias se refirió al 

Ingeniero Francisco Alberto Torres 
Rivas, el dirigente del PRI municipal de 
Mérida, que en su debut fue vapuleado 
de una manera contundente por la 
fuerza panista. Y es que, contaron los 
años previos a las elecciones del 1 de 
julio, en que el ex diputado federal por 
el IV distrito, no paró en una campaña 
permanente principalmente de reparto 
y visitas a las diversas colonias de gran 
parte de la ciudad.

El ex aspirante confeso a la candidatura 
por la presidencia municipal de Mérida, 
no pudo generar un ambiente que 
coaccionara la supuesta maquinaria 
priista meridana. Se queda al aire, 
la capacidad de sus principales 
operadores y aliados, que en su 
conjunto les dio ante la carretada de 

LA NUEVA HISTORIA 

LÍNEA DIRECTA 
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votos que sepultó toda aspiración del 
PRI por arrebatar al PAN el control de 
la siempre bella y deseada capital del 
estado. Hay versiones encontradas que 
dejan escuchar que quizá el esfuerzo 
no fue con todo. Puede ser, externaron 
que, la desilusión de no obtener la 
candidatura o quizá alguna señal de 
la capitanía de su grupo pudieron 
bajar el ritmo que había demostrado 
Don Francisco Alberto en su activismo 
político.

Con estas observaciones que dejan 
con una derrota en su haber como líder 
partidista a Torres Rivas, los agentes 
de los palacios se cuestionan por qué 
el PRI no da un giro de timón y como 
se ha hecho a nivel nacional en varias 
ocasiones, simplemente cambiar a 
sus dos dirigentes, al de Mérida y a 

Carlos Fernando Sobrino Argáez, su 
presidente estatal. Eso de los estatutos, 
tiempos, etcétera, opinan los analistas 
locales también contienen formas para 
aligerar un replanteamiento ante el 
fracaso de la mano de Francisco Alberto 
y Carlos Fernando, es una realidad, 
aunque apunten datos por la tangente, 
aclaró camarógrafo local.

No se puede negar que lo que más 
deseaban los jefes del PRI, era 
conservar la gubernatura de Yucatán, 
darle al amigo la presidencia municipal 
de Mérida y, hay que aceptar que 
controlar el Congreso. Solamente esto 
último se logró, aunque con cuestiones 
esforzadas, pero, se alcanzó. Los dos 
principales objetivos de poder y de 
afecto fueron para los camaradas del 
PAN. 

Así ni el campañero Francisco Alberto 
en su paso por el PRI y el PVEM, ni 
el hijo de Don Carlos Sobrino Sierra; 
pudieron entregar cuentas de victorias 
deseadas. Solamente es cuestión de 
aceptar los hechos y, dar paso a nuevas 
dirigencias que empujen un formato 
y visión diferente, a ver, si da tiempo 
para lograr espacios más significativos 
para las siguientes elecciones 
llamadas intermedias, dijeron en forma 
mayoritaria los agentes de los palacios. 
¿Argumentarán aspectos legales o no 
se reponen de las estrategias aplicadas 
bajo sus dirigencias? Veremos.

El ex presidente de México, Vicente 
Fox Quesada anda desatado con una 
serie de declaraciones en contra del 
presidente electo, Andrés Manuel 
López Obrador. Algunos de los reunidos 
en esta ocasión piensan que es por la 
pérdida de su pensión que lo ha dejado 
herido en su vanidad, porque dinero, 
se comenta no le hace falta. A pesar 
de sus declaraciones de vivir al día con 
su economía, trasciende de supuestos 
negocios en el país y en otras naciones, 
que le brindan comodidades y confort.

Lo que sigue siendo otra verdad es el 
bajo nivel en que se encuentra Vicente 
Fox en la percepción nacional; diferente, 
por ejemplo, a Ernesto Zedillo Ponce 
de León quien se ha manejado en un 
plano internacional con una figura 
bien planteada en diversos foros bajo 
las primicias internacionales. El ex 
presidente quien entró a la candidatura 
para cubrir el espacio que dejara Luis 
Donaldo Colosio, ante, lamentable 
hecho que aún recuerdan millones 
de mexicanos con dolor y coraje, 
independiente de los resultados de su 
gestión; Zedillo Ponce de León, optó, por 
las cubiertas diplomáticas y aprovechó 
los espacios que se le abrieron. Y, 
lo más triste, es que, Fox Quesada 
continúa con esa desenfrenada actitud 
sin un claro perfil de aportación a las 
buenas formas de propuestas y, por el 
contrario, sigue decepcionando a los 
millones de mexicanos que le dieron 
histórico triunfo sobre el PRI, que, por 
primera vez ese partido perdiera, la 
presidencia de la República Mexicana. 
Pendientes que siguen las movidas 
políticas en el tablero local, concluyeron 
los atentos agentes de los palacios, 
luego de depositar suculenta propina 
sobre la mesa, esto, en contra del plan 
de austeridad, hoy muy de moda.

La fórmula del PRI Carlos Fernando Sobrino Argáez, 
presidente estatal; y  Francisco Alberto Torres 
Rivas, dirigente del PRI municipal de Mérida; resultaron 
un fracaso para las aspiraciones del tricolor de 
conservar la gubernatura y recuperar la Alcaldía.
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Tras el triunfo de Acción Nacional en las urnas el pasado 
uno de julio, cuando este instituto político ganó la 
gubernatura y su capital, la estructura de su directiva 

demanda una transformación de fondo, que dé cabida a todas 
las corrientes dentro de sus filas.

Y es que el éxito electoral en Yucatán contrasta con el fracaso 
que Acción Nacional experimentó en su nuevo intento por 
recuperar la Presidencia de la República, no obstante la 
reestructura y el reacomodo en lo local es un paso obligado.

Para tal efecto, Asís Cano Cetina panista fraguado en las filas 
juveniles del PAN yucateco hoy se hace presente y levanta 
la mano para presidir el Comité Directivo Estatal, y lo mejor, 
con el apoyo y simpatía de la mayor parte de los liderazgos 
blanquiazules de Yucatán.

Hasta el momento, la planilla presentada por Cano Cetina es 
la única que se ha dado de alta atendiendo a la convocatoria, 
y de no inscribirse alguna otra, el próximo 11 de noviembre se 
realizará su ratificación como presidente del CDE del PAN.

En este sentido, Cano Cetina inscribió su candidatura 
a la presidencia del Comité Estatal de Acción Nacional, 
acompañado de diversos líderes del PAN, entre legisladores 
federales, estatales y alcaldes, además de decenas de 
militantes panistas. Se trata de una planilla de “soldados de 
trinchera”, dijo Asís Cano Cetina. 
Al dar a conocer su planilla, Cano Cetina subrayó que la 
consejera Yesenia Polanco Ross fue la primera secretaria 

estatal de Acción Juvenil electa en una asamblea y que sería 
la primera secretaria general del Comité Estatal del PAN.

También presentó a la consejera Elisa Valencia Heredia 
(ex presidenta del PAN de Sudzal), a Noemí Balam Castro 
(presidenta del PAN de Valladolid con licencia), a Jorge 
Méndez Pool (ex presidente del PAN de Motul) y a Miguel 
Ángel Várguez Alonzo (ex alcalde de Tekit), donde el PAN lleva 
20 años de gobierno ininterrumpido.

Completan la planilla la consejera Elisa Ibarra Noh (ex 
comisaria municipal de Caucel), Roxana Ivette Morteo Bacelis 
(ex candidata del PAN a regidora en Mérida) y a Manuel López 
Rivas (ex director de Asuntos Electorales del PAN estatal).

En su mensaje, Cano Cetina destacó que “tienen ante ustedes 
una planilla con soldados de trinchera, con gente formada 
desde Acción Juvenil, nuestra primera morada”.

—Tienen ante ustedes a un grupo de panistas que representa 
la pluralidad de ideas, de fuerzas y de equipos, pero sobre 
todo, que encarna la generosidad de anteponer a cualquier 
interés personal, siempre el interés del partido.

En ese sentido, aseveró que su planilla es de unidad, pero 
no en torno a una persona sino en torno a principios, a 
valores y al esfuerzo. También destacó que es una planilla 
de generosidad, “porque aquí se refleja la voluntad de todos 
los actores internos, para darle viabilidad a la vida interna del 
PAN”.

INFORMACIÓN 

Asís Cano Cetina alza 
la mano para tomar las 

riendas del PAN-Yucatán
Especial / La Revista 
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En el caso de la política democrática, el poder 
se conquista por los méritos de un candidato al 

ganarse la confianza de la mayoría del electorado

Regreso de vacaciones y me encuentro que una de las 
noticias más importantes fue un acto privado: la boda 
de César Yáñez con Dulce María Silva. Reivindico el 

derecho que tiene el eterno colaborador de López Obrador 
de casarse como se le pegue la gana mientras él, su esposa 
o familia pague la lujosa boda. Si a sus invitados quiere 
servirles langosta o tacos de canasta es muy su problema. 
Sin embargo, creo que Yáñez sí cometió un error: presumir 
su fiesta en la revista ¡Hola!

Los lectores frecuentes de esta columna saben que su 
autor detesta este tipo de publicaciones. Siempre las he 
criticado y lo seguiré haciendo.

Hace seis años, recién había tomado posesión Enrique 
Peña Nieto, otra revista de este género, Quién, le dedicó 
su artículo principal a la hija del Presidente. Se decía 
que Paulina era una adolescente que estaba acaparando 
“los reflectores con su fuerte presencia y tremendo 
potencial”. En ese momento escribí un texto criticando 
esta publicación. Con los mismos argumentos, seis años 
después, juzgo la decisión de Yáñez de publicar los detalles 
de su boda en ¡Hola!

Este tipo de publicaciones no se ven nada bien en un 
régimen republicano como el nuestro. Aquí se supone 
que creemos en la meritocracia: que las cosas se ganan 
por las capacidades de un individuo. En el caso de la 
política democrática, el poder se conquista por los méritos 
de un candidato al ganarse la confianza de la mayoría 
del electorado. Eso hizo Andrés Manuel López Obrador 
acompañado de su fiel y eficaz colaborador. Al aceptar 
un artículo como éste, Yáñez demostró un talante más 
aristocrático que republicano: olvidó el valor de que uno es 
alguien en la vida por sus méritos, no por su cercanía con 
el Presidente. Preguntémonos: si AMLO no hubiera ganado 
la Presidencia, ¿¡Hola! le hubiera dedicado su portada y 19 
páginas a esta boda? Francamente, no lo creo. Lo hicieron, 
como hacen en Europa, por ser Yáñez uno de los personajes 
del círculo más cercano del próximo presidente. Cualquier 
político de talante republicano debería rechazar revistas 
que exaltan valores aristocráticos insostenibles en pleno 
siglo XXI, mucho más en un país como México.

En segundo lugar, Yáñez se equivocó al abrir las puertas 
de su vida familiar a las revistas sociales y, por extensión, 

a las “del corazón”. Flaco favor le hace a su jefe, esposa y 
parentela.
La gente famosa coincide en que la única manera de evitar 
que la prensa chismosa y sensacionalista se meta con la 
familia es establecer una frontera muy estricta entre la 
vida pública y privada. Con este artículo, Yáñez ha enviado 
el mensaje contrario: que se vale hurgar en la vida de él, su 
esposa, futuros hijos e, incluso, su jefe, AMLO, quien salió 
retratado, con su mujer, en la portada de ¡Hola!

En un artículo memorable titulado Martita, Jesús Silva-
Herzog Márquez argumentó, en 2004, que los gobernantes 
debían mantener cerradas “las persianas del pudor, ese 
impulso elemental que nos empuja a cuidarnos de la 
mirada ajena cuando hacemos cosas que corresponden a 
nuestra vida privada. Del chicote interior que nos pide que 
no hagamos el ridículo”.

El editorialista de Reforma ilustraba cómo Marta Sahagún, 
entonces Primera Dama, no había tenido ningún pudor por 
aparecer en todo tipo de medios: “Seguramente dentro de 
unas semanas, invitará a alguna locutora de televisión a 
recorrer los pasillos de la casa de todos los mexicanos […] 
En el momento estelar del programa, Martita le enseñará a 
la conductora los baños de Los Pinos. Mira, Lupita —le dirá 
con ese acento tan peculiar—, estos son los baños de la 
casa de todos […] Ahí se rasura el Señor presidente y aquí, 
en este excusado, hago pipí […] Mira: así hago pipí. Y todos 
veríamos el conmovedor espectáculo por la televisión: 
Martita haciendo pipí”.

Silva-Herzog exageraba para ilustrar el peligro de abrir la 
vida privada de los funcionarios públicos. A eso se arriesgó 
Yáñez: a que los paparazzi y la prensa chismosa ronde a 
su familia, y la de su jefe, para capturar la imagen o nota 
sensacionalista que suba los índices de audiencia.

Finalmente, como dije hace seis años en el caso de Peña, 
Yáñez ha cometido el error de revivir un estereotipo de 
la clase política que tanto rechazó el electorado en las 
urnas en la pasada elección: la de los frívolos que sólo les 
interesa el poder para salir en la televisión y las revistas 
de quién es quién de la sociedad mexicana. Sinceramente, 
no entiendo la necesidad de un artículo ligero, veleidoso, e 
insustancial, es decir frívolo, que contrasta, y mucho, con 
la imagen de López Obrador.

SOBRE LA BODA DE 
CÉSAR YÁÑEZ

Por Leo Zuckermann / 
Twitter: @leozuckermann

JUEGOS DE PODER 
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Un auténtico conflicto de 
largo plazo parece que será 
la instalación de la mega-

granja porcícola en Homún, Yucatán, 
municipio enclavado en la zona 
conocida como la de “el anillo de 
los cenotes”, por el número de esos 
recursos naturales que están en esa 
área central del Estado y que son 
un medio no solo de subsistencia 
para muchas familias sino parte 
del patrimonio hidrológico con que 
cuenta el Estado.

El asunto que ya tomó vertientes 
hasta políticas y que es una –literal- 
“herencia” del gobierno de Rolando 

Zapata Bello a la administración del 
panista Mauricio Vila Dosal, amenaza 
con ser una auténtica  “piedrota en el 
zapato”, para las nuevas autoridades.

El asunto es saber por qué  el ex 
alcalde de Homún, Enrique Echeverría 
Chan, quien fue postulado y ganó por 
el PRI-PVEM, dio los permisos a los 
empresarios para que instalaran 
esa enorme granja a sabiendas de 
los riesgos sanitarios, ecológicos y 
ambientales que podría representar.

Porque el asunto se ha concentrado 
en discutir quién tiene la razón –
legalmente hablando- si los 

EL “NEGOCIO 
DE LOS COCHINOS” 

CON EL DEDO EN LA LLAGA

La primera mina del gobierno 
de Mauricio Vila, ya estalló 
y se trata del conflicto entre 
pobladores del municipio 
de Homún y empresarios 
porcícolas.

Por Yazmín Rodríguez Galaz 



Semanario de Información y Análisis Político 15

1988-2018

empresarios que ya apostaron su 
dinero e inversión en esa zona o los 
pobladores y moradores del municipio 
que sienten que se amenazará la 
salud de todos con la operación de 
esa industria.

El meollo del asunto es porqué antes 
de otorgar los permisos y demás 
sobre el uso del suelo, la misma 
Secretaría de Desarrollo Urbano 
y Medio Ambiente (SEDUMA) no 
intervino para cuando menos orientar 
al Edil sobre el permiso que estaría 
otorgando.

Esta misma semana, una información 
sesgada acerca de la supuesta 
participación del recién llegado 
gobernador Vila Dosal en ese asunto, 
motivó que tuviera que salir al quite 
con los medios –aunque no le gustan 
mucho- para dejar en claro que su 
administración no va a litigar sobre 
este caso y que se respetará el fallo 
de los  jueces e instancias legales.

Como quiera que sea, alguien se 
equivocó y deja lugar incluso al 
“sospechosismo” sobre por qué 
se dieron permisos en una zona 
inundada de cenotes que son gran 
parte de la valía y atractivos naturales 
de Yucatán.

En esto e independientemente de 
cómo termine,  la realidad es que 
alguien debió controlar la situación 
y orientar a las autoridades 
municipales –en primera instancia- y 
estatales para que ninguna pudiera 
permitir algo que infringiera la ley, 
o que al menos, hasta donde se ve, 
traería riesgos a futuro.

El asunto ya está no solo enredado 
sino además enmarañado porque 
para donde se mire, se pudo evitar 
pero ahora el conflicto ya es mayor y 
con mucho riesgo de transformarse 
en un asunto de índole política.

Particularmente porque a los 
pobladores y promotores del 
cuidado ambiental y los cenotes 
los anda asesorando y apoyando el 
llamado grupo Indignación que tiene 
antecedentes incluso de ciertas 
posturas radicales.

Así que por lo pronto este tema 
y su resolución legal, será uno 
de los aspectos importantes que 
necesariamente tendrá que enfrentar 
el naciente gobierno de Vila Dosal.

De encima, valdría la pena que de 
una vez, la misma dependencia de 
Desarrollo Urbano y Medio Ambiente 
del gobierno del Estado se prepare a 
conciencia de cómo deberán proceder 
en lo futuro con este tipo de permisos.

***************

De golpe y porrazo

Pues la primera medida radical 
para borrar todo lo que “huela” a 
Jorge Esma Bazán del Instituto de 
Museos de Yucatán, fue la orden de 
SEDECULTA de eliminar y cancelar 
el FICMAYA, evento que promovió 
con mucha fuerza e influencia la 
administración anterior.

Como suele ocurrir, seguramente 
que ahora, será la nueva titular de 
SEDECULTA, Erica Mllet Corona, la 
que defina qué nuevo rostro se dará 
a la cultura yucateca y auspiciada y 
fomentada para el nuevo mandatario 
estatal.

***************

Pues el panista Victor Hugo Lozano 
Poveda quedó insertado como uno de 
los nueve miembros de la planilla del 
aspirante a la presidencia nacional 
del PAN, Marko Cortés Mendoza, por 
lo que en caso de ganar, habrá una voz 

directa del panismo y especialmente 
del gobernador Mauricio Vila Dosal- 
en el próximo CEN de Acción Nacional.
Lozano Poveda quien en un principio 
había sido considerado como 
Consejero Jurídico del gobierno del 
Estado, acabó quedándose como 
Subsecretario de gobierno a fin de 
poder participar en esa planilla. 
O sea, los panistas de Yucatán ya 
quieren jugar en “grandes ligas”. Aquí 
lo interesante será ver a qué costo.

***************

Primera reunión como autoridades, el 
gobernador Mauricio Vila y el alcalde 
Renán Barrera, ambos pelearon del 
mismo lado hasta antes del uno de 
julio y lograron alcanzar los espacios 
políticos que se propusieron. Pero 
ahora, ¿qué sigue?

Seguramente que el proyecto del 
alcalde Barrera Concha quien ganó 
arrolladoramente al PRI en Mérida 
será a mediano y largo plazo. O sea, 
por lo pronto los panistas con todo a 
su favor, seguramente ya trabajarán 
de cara al futuro electoral.

***************

De esto y más estaremos pendientes.
Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com
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WILLIAM D NORDHAUS, 
EL CLIMA Y EL NOBEL DE ECONOMÍA 2018 

Estimado lector, tengo que confesar 
que venía preparando un artículo 
referente a la economía y los retos 

para afrontar por el nuevo gobierno, sin 
embargo, acabo de recibir la grata noticia 
de que se ha entregado el premio nobel 
de economía al Dr. William D. Nordhaus y 
Paul M. Romer, esta noticia me ha llenado 
de tanta alegría que inmediatamente 
cambie el tema para comentar de este 
suceso, particularmente por el trabajo 
del Dr. Nordhaus, el cuál ha sido para 
muchos economistas y financieros de 
mi generación, con su famoso libro 
“Economics”, de los primeros maestros y 
autores de economía que hayamos tenido 
en nuestra etapa formativa.

Y es que su obra trasciende más allá de 
aquel famoso libro de texto que comparte 
con otro nobel de economía, el Dr. 
Samuelson, sino también se extiende al 
campo de una problemática que amenaza 
a la humanidad que viene siendo el 
cambio climático. Podríamos observar 

ejemplos claros del daño económico 
que esto causa, como más cercano a 
nosotros lo que ocurre en las costas de 
Quintana Roo con la invasión del sargazo 
a la zona turística o la devastación que el 
incremento en los niveles de los océanos 
causaría a las ciudades costeras de 
todo el mundo. El Dr. Nordhaus ha hecho 
un trabajo incansable para señalar la 
afectación económica a la que seríamos 
expuestos de seguir este camino, se ha 
enfrentado intelectualmente contra los 
que ponen en duda el cambio climático 
y ha liderado a las academias creando 
modelos que expliquen la afectación 
económica en este sentido. 

Una de las aportaciones más destacadas 
del Dr Nordhaus, es el exhibir que los 
agentes económicos no pagan un precio 
por el daño que las emisiones de carbón 
ejercen sobre la naturaleza y el bienestar 
común, han externalizado el daño hacia 
las sociedades y los gobiernos. Propone 
como principal eje de acción establecer 
un impuesto global al uso del carbón con 
lo que haría más cara esta tecnología, 
permitiendo que se desarrollen 
tecnologías limpias y de esta forma 
migrar completamente a un esquema más 
sustentable. 

Otro punto importante de su carrera, es el 
cuestionamiento de lo que consideramos 
crecimiento económico, ha aportado 
modelos económicos en los que plantea 
alternativas de medición para proyectos 
económicos, como él DICE por sus siglas 
en inglés (Dynamic Integrated Climate-
Economy Model) el cual considera 
aspectos como el clima, emisiones de 
carbón, desarrollo sustentable y el costo 
beneficio por producir dentro de un 
entorno de sustentabilidad.

Una alegría el reconocimiento al trabajo 
efectuado por el Dr. Nordhaus, y un 
llamado a nuestra sociedad y al mundo 
a entero a comenzar a pensar de forma 
sustentable. Que tenga excelente día 
estimado lector. 

Por Jacob Rodríguez Calderón.
Maestro en Finanzas.

OPINIÓN
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Aun no terminaba el lío de la petición al actual Director 
de CONACYT para la suspensión de las convocatorias 
que comprometieran recursos en el próximo ejercicio, 

cuando de nuevo, María Elena Álvarez-Buylla Roces, lanzó 
una nueva  pincelada vía twitter:

“El nuevo CONAHCYT será el Consejo de las Humanidades, 
Ciencias y Tecnologías; fomentando el concurso de todas 
las áreas del conocimiento, incluyendo las ciencias 
sociales y humanidades en favor del desarrollo científico y 
tecnológico con responsabilidad ética, social y ambiental.”

— MARIA ELENA ALVAREZ-BUYLLA ROCES (@ElenaBuylla) 
October 4, 2018

Dejando a un lado el primer mensaje acerca de la suspensión 
de las convocatorias que comprometieran recursos para 
el próximo ejercicio, el cual, desde mi punto de vista, 
tuvo una carga evidente de ansias de poder, la próxima 
titular del CONACYT, reveló la noticia citada anteriormente 
generando una buena percepción de inclusión a los 
adeptos de las áreas de sociales y humanidades en México. 
Nuestro país se compone de mucha cultura, tradiciones y 
costumbres sin las cuales no seríamos la fuerza que hoy 
representa a la décimo cuarta economía del mundo, y por 
eso vale la pena darle un lugar prioritario al área social y 
de humanidades dentro del CONACYT.

Por otro lado, el fomento a la ciencia y la tecnología 
ha sido un logro en el gobierno actual que vale la pena 
reconocer, tan sólo de enero a junio del año en curso, 
59,276 becas (entre nacionales y para el extranjero) fueron 
entregadas a quienes concursaron y cumplieron con todos 
los requisitos para ser acreedores de los apoyos que 
tienen como objetivo preparar mejor a las generaciones 
venideras en los campos de actuación que exige el mundo 
en la actualidad. De igual manera se ha logrado impulsar 
aquellos talentos destacados en México para permanecer  
y aportar su conocimiento en pro del beneficio del país y 
del mundo.

El cambio de nombre que revela la próxima titular del 
CONACYT para esta misma institución ,sin duda genera 
un eco importante por la inclusión del área social y 
humanidades en sus siglas; ahora se puede entender que 
se impulsarán de manera equitativa todos los tópicos a 
los que apoya este organismo, aunque hay que dejar claro 
que ya lo hacía pero en menor medida si se compara con 
la ciencia y la tecnología (Revisar https://www.conacyt.
gob.mx/index.php/becas-y-posgrados/padron-de-
beneficiarios).

En definitiva debe existir el equilibrio entre los apoyos 
otorgados a las ciencias sociales y a las áreas de tecnología, 
pues sólo una sinergia de ese tipo podría llevar a México a 
mejorar las condiciones de económicas, políticas y sociales 
de su haber contemporáneo.

Esperemos únicamente, que este cambio de nombre, 
no sea un artificio en cuanto comunicación, pues se ha 
demostrado previamente, que el desarrollo científico y 
tecnológico no es una prioridad para el gobierno entrante 
pues se ha supeditado a los apoyos de carácter social 
ofrecidos durante la reciente campaña. 

*Alan J. Contreras Castillo
Director Ejecutivo de C&C Consultores
Lic. en Ciencias Políticas por la Universidad Modelo
Asesor de la LXIII legislatura- Cámara de Diputados del Congreso 
de la Unión.
contacto.electo@gmail.com

Alan J. Contreras Castillo*

LA EVOLUCIÓN DEL CONACYT
¿ESTRATEGIA DE COMUNICACIÓN?

OPINIÓN 
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Gobernador y Alcalde reafirman 
compromiso para impulsar 
agenda conjunta de trabajo
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Gobernador y Alcalde  anticiparon que 
iniciarán una serie de actividades conjuntas 

consideradas en la agenda 2050.

El primer encuentro formal que 
sostuvieron el gobernador del 
Estado, Mauricio Vila Dosal, y 

el alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha, marca el inicio del trabajo 
conjunto de autoridades que tienen 
la misma visión de cooperación 
y colaboración para mantener a 
Mérida como la mejor ciudad del 
país, con acciones y programas que 
garanticen una mejor planeación y 
mayor inversión para los próximos 
años.

En la reunión, celebrada en el 
Palacio de Gobierno, Vila Dosal y 
Barrera Concha refrendaron su 
compromiso para cumplir con los 
acuerdos trazados en la Declaración 
Mérida 2050, documento inédito que 
firmaron siendo ambos aspirantes a 
los cargos que hoy ocupan. En esa 
declaración propusieron una agenda 
conjunta para sentar las bases de 
un futuro que asegure para Mérida 
la calidad de vida y el crecimiento 
económico sustentable para las 
siguientes generaciones.

Ambos gobernantes indicaron que 
este acuerdo de cooperación y 
colaboración es prioridad en sus 
respectivas administraciones y 
en breve estarán impulsando las 
acciones incluidas en la citada 
declaración.

Vila Dosal destacó que la importancia 
de este trabajo conjunto que 
comienza hoy es que los principales 
beneficiados son los ciudadanos, 
tanto adultos como los niños, ya 
que con la visión 2050 serán ellos 
quienes disfruten estas sinergias, 
que son posibles con la voluntad 
política de los gobiernos.

Por su parte, Barrera Concha confió 
en que la experiencia previa de 
ambos como alcaldes les otorga una 
mejor visión de lo que se requiere 
afrontar juntos y que ahora, como 
Gobierno del Estado y Ayuntamiento, 
podrán lograr para beneficio de 
todos en los próximos 30 años.

Consideró que la coordinación entre 
el gobierno municipal y el del Estado 
es fundamental para la buena 
marcha del Ayuntamiento, ya que 
implica una mejor planeación en 
beneficio de los ciudadanos.

Ambos anticiparon que en los 
próximos días comenzará también 
una serie de actividades conjuntas 
consideradas en la agenda 2050.

Entre los acuerdos incluidos en dicho 
documento están la pavimentación 
de calles dentro del Anillo 
Periférico, la promoción turística 
conjunta de Mérida en el mundo, 
coparticipación en inversión pública 
entre administraciones, impulso a 
la mejora regulatoria, el empleo y 
programas para la mujer, entre otros 
temas.

Mauricio Vila Dosal y Renán Barrera Concha, gobernador de Yucatán y alcalde de 
Mérida, respectivamente, sostienen la primera reunión formal para tratar temas 
primordiales y de impacto para los ciudadanos.

Entre los acuerdos están la pavimentación 
de calles dentro del Anillo Periférico, la 
promoción turística conjunta de Mérida en 
el mundo, coparticipación en  inversión 
pública entre administraciones, impulso a la 
mejora regulatoria, el empleo y  programas 
para la mujer,  entre otros temas.
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TRANSPARENCIA 
CONTRA EL COHECHO 

INTERNACIONAL
El cohecho internacional existe, 

según la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo 

Económicos (OCDE), cuando una 
persona o empresa ofrece, promete 
o da dádiva a un servidor público 
extranjero para obtener ventajas 
indebidas en transacciones 
comerciales internacionales, por 
ejemplo, un contrato de construcción 
o una concesión petrolera. El cohecho 
internacional es una amenaza 
para el desarrollo económico y 
las instituciones democráticas de 
cada país. Primero, impide que las 
empresas compitan equitativamente. 
Segundo, infla las ganancias de 

las empresas a costa de recursos 
públicos que debieron gastarse en 
servicios para los ciudadanos como 
alimentos, escuelas, hospitales o 
caminos. De acuerdo con cálculos 
de la propia OCDE, un soborno de un 
millón de dólares puede provocar 
pérdidas de hasta cien millones de 
dólares.

El caso Odebrecht evidencia la 
gravedad de la corrupción en América 
Latina y puede considerarse un caso 
de cohecho internacional. Por esta 
razón, debe ser investigado a la luz 
de los instrumentos de derecho 

internacional que México ha ratificado 
para combatir en la materia. Una de 
estos es la Convención para Combatir 
el Cohecho de Servidores Públicos 
Extranjeros en Transacciones 
Comerciales Internacionales de la 
OCDE. Sin duda, el caso Odebrecht 
debe ser investigado en nuestro país 
a la luz de esta Convención. 

Al ratificar la Convención Anticohecho, 
México se comprometió a tipificar el 
delito, establecer y hacer efectivas 
sanciones para quienes lo cometan. 
No obstante, las acciones del Estado 
mexicano han sido limitadas. En el 
informe de seguimiento de 2014, 
la OCDE identificó que México solo 
cumplió 4 de las 22 recomendaciones, 
no había llevado a cabo ningún 
proceso o condena por cohecho 
internacional y las dos investigaciones 
al respecto se convirtieron en asuntos 
domésticos. El reporte también critica 
que el marco legal, las estadísticas 
disponibles y algunos procesos son 
inadecuados. En su informe sombra 
de 2015, Transparencia Internacional, 
determinó que México tuvo una 
aplicación mínima o nula de dicha 
convención. Esta calificación se 
continúa en el informe sombra de 
este año, el cual también advierte 
un reto fundamental para la nueva 
administración federal: que la próxima 
Fiscalía anticorrupción tenga la 
independencia necesaria para realizar 
sus funciones. La nueva Fiscalía 
anticorrupción será la responsable 
de utilizar esta Convención para 
investigar y perseguir casos de 
corrupción trasnacional.

No obstante, México ha tomado 
algunas acciones para mejorar su 
cumplimiento. Por ejemplo, se 

Por Joel Salas Suárez*

OPINIÓN

El caso Odebrecht evidencia la 
gravedad de la corrupción en 

América Latina y puede considerarse 
un caso de cohecho internacional. 
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reformó el artículo 222bis del Código Penal Federal y 
recientemente se publicó el Protocolo Anticohecho, 
el cual buscará coordinar la participación de todas las 
autoridades involucradas en la prevención, detección, 
investigación y sanción del cohecho internacional 
para dar cumplimiento a las recomendaciones de 
la Convención. Además, de acuerdo con la prensa, 
México abrió tres investigaciones relacionadas 
con cohecho internacional, una en 2014 y dos en 
2015. Sin embargo, ninguno de estos tres casos fue 
resuelto. También hay investigaciones en curso en 
otros países sobre las actividades de dos empresas 
mexicanas. Las autoridades estadounidenses y 
colombianas están investigando las actividades 
de CEMEX México en Colombia y las autoridades 
españolas están investigando actividades de 
Grupo México en España. Sin embargo, no hay 
investigaciones conocidas en México de las 
actividades en el exterior de esas dos empresas.

El mandato de la población en las urnas fue claro: 
no más corrupción ni impunidad. Por esta razón, 
cada una de las instituciones del Estado mexicano 
debemos atender esta demanda ciudadana y 
contribuir desde nuestras atribuciones a su 
cumplimiento cabal. La información pública juega 
y jugará un papel fundamental para prevenir, 
denunciar, perseguir y castigar la corrupción y 
evitar la impunidad. Si bien desde hace un tiempo 
he impulsado que se abrá la información pública 
relacionada con el caso Odebrecht, el pasado 2 de 

octubre el Pleno del INAI cambió su criterio y ordenó 
a la Procuraduría General de la República informar 
sobre expedientes de investigaciones relacionadas 
con este caso. A esta información ahora se sumará 
la que el pasado martes instruimos entregar a la 
Secretaria de la Función Pública: la estadística 
solicitada sobre la matriz de casos de cohecho de 
la Convención Anticohecho de la OCDE. De esta 
manera la población tendrá la posibilidad de evaluar 
con evidencia el desempeño de las instituciones 
públicas ante este y otros casos de corrupción 
y conocer cómo van las investigaciones en la 
instancias nacionales e internacionales, si es que se 
iniciaron. Además, con esta información los futuros 
titulares de la Secretaría de la Función Pública y 
la Fiscalía Anticorrupción podrán tomar medidas 
para asegurar que sus instituciones implementen 
políticas y acciones para prevenir, perseguir y 
castigar a los responsables de casos de corrupción. 

La información pública debe servir para ir más 
allá de la rendición de cuentas, debe servir para 
que autoridades y población trabajen juntas para 
asegurar que casos como Odebrecht no vuelvan a 
ocurrir y para acabar con uno de los mayores lastres 
de nuestra democracia: la impunidad.

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador de la Comisión de 
políticas de acceso, gobierno abierto y transparencia. 
Twitter: @joelsas
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ME AFLIGEN LOS 
MARTIRIOS 

Al destierro la amargura. Sí, 
lo sé, que cada día tenemos 
más fronteras y más frentes 

abiertos, pero querer es poder, y 
a pesar de tantas contrariedades, 
nada es imposible. Ciertamente, 
tampoco es cuestión de enjuiciamos 
sin cesar, de creemos con el derecho 
de pisotearnos sin clemencia alguna, 
sino más bien de repensar caminos 
nuevos, verdaderamente auténticos, 
y para eso hace falta estar en guardia 
con las lámparas encendidas. 
Personalmente, no me gusta este 
mundo gobernado por intereses 
mundanos, que no tiene otro objetivo 

que el de enfermarnos aislándonos 
al margen de nuestros análogos, 
atormentándonos en combates 
absurdos, envenenados por el odio y 
la venganza, por multitud de vicios y 
envidas, por el desamor y el inútil afán 
dominador que nos corrompe. No es 
bueno caer en la autosatisfacción 
del endiosado, en el espectáculo de 
algunos políticos, donde todo parece 
lícito, hasta lo más mezquino. 

Que la libertad no sea para soñarla, 
sino para vivirla. Ya está bien de 
tantos martirios y de charlatanes 
con pedestal en plaza, haciendo de 

ALGO MÁS QUE PALABRAS 

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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la política el mayor negocio. Reconozco 
que, hoy por hoy, me dejan sin voz tantos 
tormentos que, verdaderamente, me 
atormentan, que yo mismo requiero 
dejarme oír para proseguir camino que me 
alegre los andares. En palabras de Magda 
Alberto: “La idea de una sociedad más justa 
y democrática... viene de la mano con la 
igualdad para las mujeres”.  Por cierto, y 
considerando que el Día Internacional de las 
Mujeres Rurales se celebra el 15 de octubre, 
sabiendo que representan más de un tercio 
de la población mundial y el 43 por ciento de 
la mano de obra agrícola, de que labran la 
tierra y plantan las semillas que alimentan 
naciones enteras; además de garantizar la 
seguridad alimentaria de sus comunidades 
y de ayudar a preparar a esas comunidades 
frente al cambio climático; de verdad, 
seamos justos y humanitarios con ellas. Me 
niego, por tanto, a ser un prisionero más de 
nuestras irresponsabilidades, sobre todo en 
un planeta con tanto predicador de libertad.

Donde hay más debilidad, allí es más fuerte 
el tormento. Con frecuencia olvidamos como 
señala ONU Mujeres, que las campesinas 
sufren de manera desproporcionada los 
múltiples aspectos de la pobreza y pese a 
ser tan productivas y buenas gestoras como 
sus homólogos masculinos, no disponen 
del mismo acceso a la tierra, créditos, 
materiales agrícolas, mercados o cadenas 
de productos cultivados de alto valor. 
Tampoco disfrutan de un acceso equitativo 
a servicios públicos, como la educación y la 
asistencia sanitaria, ni a infraestructuras, 
como el agua y saneamiento. Son los efectos 
de una ciudadanía mundializada, injusta 
a más no poder, donde cada cual cultiva el 
reino del orgullo y de la vanidad, del egoísmo 
y de la exclusión, sin miramiento alguno, 
creyendo que es posible encubrir esta triste 
realidad de absurdos que nos inventamos 
unos contra otros, sin apenas soltar lágrima 
ninguna. Sea como fuere, hemos de cortar 

estas cadenas que nos petrifican, aunque 
sean de oro puro, puesto que nos adormecen. 
Hay que ser como esas campesinas, que a 
pesar de hallarse en peores condiciones que 
los hombres del campo y que las mujeres 
urbanas, no desfallecen y echan la red ante 
los ojos de los que tienen sueños. 

Soñar es una estética antigua, igual que la 
de saber llorar con los demás, es un acto 
humano que verdaderamente nos debe hacer 
reflexionar, y cambiar de rumbo, máxime 
en un momento en el que se registran un 
aumento de necesidades en todos los países 
del mundo. Se comenta que no hay dinero 
suficiente para cubrir la ayuda de los 68 
millones de refugiados; sin embargo, no 
se dice nada del derroche de ese mundo 
privilegiado, verdaderamente saciado, pero 

insaciable a la hora de repartirse la torta 
de la vida. En una sociedad así, siempre 
dispuesta al enfrentamiento en lugar de 
propiciar el encuentro, se vuelve complicado 
hacer justicia, ya que las mismas tramas 
políticas ideológicas nos mutilan el corazón 
dividiéndonos. Ojalá despertemos a tiempo, y 
en medio de esta vorágine actual,  el sentido 
humano vuelva a resonar en nosotros para 
ofrecernos un estilo existencial distinto, 
cuando menos más equitativo y libre. En su 
tiempo, ya Voltaire, proclamo en voz alta la 
libertad de pensamiento, pues al presente, 
yo también pregono la liberación del ser. 
Con aguante, paciencia y serenidad, estoy 
convencido de que lo vamos a conseguir.

en La Revista Peninsular

DesdeMérida

Se transmite todo los martes a las 2 P. M. por facebooklive en @La Revista Peninsular

También escúchalo los 
sábados por el 96.9 FM
Cadena Rasa 

Conducido por: 
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara, 
Ing. Bernardo Laris y Manuel Triay

“Hay que ser como esas campesinas, que a 
pesar de hallarse en peores condiciones que 
los hombres del campo y que las mujeres 
urbanas, no desfallecen y echan la red ante 
los ojos de los que tienen sueños”.
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“La prevención y el diagnóstico 
oportuno de los distintos tipos de 
cáncer es una responsabilidad que 

recae no solo en la población, sino 
también en las autoridades de salud; 
gran parte de los casos de cáncer 
son detectados en etapas avanzadas 
pues los trabajadores no cuentan 
con el tiempo necesario para acudir 
a revisión o no quieren perder un día 
de su salario” señaló la senadora 
Verónica Camino Farjat.

En sesión ordinaria y en el marco 
del mes de lucha contra el cáncer 
de mama, la legisladora yucateca 
presentó una iniciativa para otorgar 
a los trabajadores un permiso laboral 
con goce de sueldo, para la realización 
de estudios médicos de detección 
oportuna del cáncer cérvico-uterino, 
de mama y de próstata.

Asimismo, esta iniciativa contempla 
que en caso de que algún trabajador 
tuviera un hijo menor de edad que 
padeciera cáncer infantil, cuente con 
el permiso de ley para acompañarlo 
durante sus tratamientos médicos 
sin que esto afecte su salario.

Al hacer uso de la tribuna resaltó 
que con esto se contribuye a la 
disminución de casos de cáncer pues 
se estaría legislando a favor de la 
detección oportuna en gran parte 
de la clase trabajadora, que muchas 
veces se ve afectada por la falta de 
tiempo o el temor de perder un día de 
salario y por estos motivos prefieren 
no acudir a sus citas médicas.

Recordó que esta iniciativa es una 
conquista laboral del Congreso del 
Estado de Yucatán que con fecha 25 
de octubre de 2016 la LXI legislatura 
de la cual ella formaba parte, aprobó 
las reformas correspondientes para 
que las mujeres trabajadoras al 
servicio del Estado tengan un día con 
goce de sueldo para acudir al médico a 
realizar los exámenes de prevención.

Añadió que un año más tarde, el 13 
de octubre de 2017, dicha legislatura 
aprobó extender esta medida a los 
hombres trabajadores al servicio 
del Estado, concediéndoles también 
un día para efectuarse pruebas de 
detención de cáncer de próstata; 
asimismo en el caso de padres con 
hijos menores de edad que padezcan 
cáncer infantil, puedan ausentarse 
del trabajo sin que se les descuente 
el día, para acompañarlos a sus 
tratamientos.

“El presentar esta iniciativa como 
una extensión del logro alcanzado 
en Yucatán simboliza el fruto del 
trabajo de todas las fuerzas políticas 
que en su momento aprobamos 
por unanimidad las iniciativas 
con la intención de beneficiar a 
servidores públicos del Estado; pero 
el compromiso no solo fue para con 
ellos, sino que todos y cada uno 
de los trabajadores de la iniciativa 
privada o de cualquier ámbito laboral 
del país para que tengan la misma 
oportunidad”.

La legisladora resaltó la aceptación 
que tuvo esta iniciativa a la cual se 
adhirieron senadores de distintas 
fracciones parlamentarias, 
además de los legisladores que la 
suscribieron.
Camino Farjat agradeció el respaldo 
de sus compañeros senadores 
y el apoyo ante la iniciativa que 
busca cuidar a la clase trabajadora 
mediante la prevención y destacó el 
reconocimiento a sus compañeros 
diputados locales de la LXI legislatura.

Por su parte la senadora Sylvana 
Beltrones Sánchez, compañera con 
la que Verónica Camino presentó la 
iniciativa, solicitó establecer que el 
permiso laboral que se plantea en la 
propuesta, sea a partir de los 40 años.

Senadora Verónica Camino 
presenta iniciativa para 

reformar leyes laborales
Especial / La Revista 

“Permiso Laboral para 
que los trabajadores 
acudan a realizarse 
exámenes médicos de 
prevención de cáncer”.
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La Secretaría General del Congreso 
del Estado, recibió la terna de 
candidatos para ocupar el cargo 

del Fiscal General del Estado, que 
quedó integrada por Roberto Gutiérrez 
Crespo, José Gabriel de Jesús Puc 
Maldonado y Wilbert Antonio Cetina 
Arjona.

El Consejero Jurídico del Gobierno del 
Estado, Mauricio Tappan Silveira, le 
entregó al secretario general del Poder 
Legislativo, Martín Chuc Pereira, el 
documento que integraba los nombres 
de las personas antes mencionadas, 
así como la documentación requerida.

De acuerdo con el artículo 57 del 
reglamento de la Ley de Gobierno del 
Congreso del Estado, el asunto a tratar, 
en este caso la terna de candidatos 
a fiscal, debe ser presentado con 
24 horas de anticipación a la sesión 
convocada, por lo que, este tema 
será abordado en la sesión plenaria 
posterior a la de mañana 11 de octubre.

Vale la pena destacar que según dicta 
la Constitución Política del Estado 
de Yucatán, en su artículo 62 ante 
penúltimo párrafo, entre otras cosas, 
para ser fiscal general se requiere ser 
ciudadano mexicano por nacimiento, 
tener cuando menos 35 años cumplidos 
al momento de la designación; contar 
con al menos 10 años con título 
profesional de licenciado en derecho.

Se instala comisión de 
Desarrollo Municipal

 
Por otra parte, con el compromiso 
de ser un espacio de diálogo plural, 
se instaló  la comisión permanente 
de Desarrollo Municipal, Regional y 
Zonas Metropolitanas, que tiene por 
objeto estudiar, analizar y dictaminar 
sobre asuntos en que competen a 
las relaciones entre los distintos 
gobiernos municipales del Estado 
y el Ejecutivo, como la promoción 

del desarrollo socioeconómico, el 
desarrollo integral y las solicitudes 
de los Ayuntamientos para que se 
les autorice celebrar convenios de 
asociación con comunidades de otras 
entidades federativas.

La presidenta de la comisión, Leticia 
Euán Mis (Morena) indicó que este 
órgano será un espacio libre y plural 
para la confluencia de opiniones, 
puntos de vista complementarios 
y diferenciados, para construir 
los instrumentos legislativos que 
respondan a las necesidades del 
pueblo, con distintos ángulos y un sólo 
objetivo, el bienestar de los yucatecos.

El vicepresidente de la comisión, 
Manuel Díaz Suárez (PAN) señaló que 
este cuerpo colegiado estará abierto al 
diálogo, con cordialidad y colaboración 
para alcanzar los objetivos planteados, 
además de que deberá trabajar con 
mucha coordinación con la comisión 
de desarrollo urbano y desarrollo 
económico, para impulsar proyectos 
al interior del Estado y seguimiento a 
los temas de líos limítrofes como el de 
Mérida y Kanasín. 

Recibe Congreso del Estado terna 
de candidatos para Fiscal General

Especial / La Revista 

El Consejero Jurídico del 
Gobierno del Estado, Mauricio 
Tappan Silveira,  entrega al 
secretario general del Poder 
Legislativo, Martín Chuc 
Pereira, el documento con los 
nombres de los candidatos 
para Fiscal General.
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A través del programa Casa 
para los Trabajadores del 
Estado de Yucatán (CATY), 

21 mil servidores públicos de la 
administración estatal tendrán la 
oportunidad de obtener un crédito 
hipotecario con montos, tasas y 
plazos preferentes que mejoran las 
condiciones y la calidad de vida de 
los trabajadores del gobierno del 
estado, anunció el Gobernador Mauricio Vila Dosal.

En el marco de la inauguración de la Expo Vivienda 2018, el 
Mandatario recordó que los empleados del Gobierno del 
Estado no cuentan con financiamiento del Infonavit y los 
montos que tienen por parte del Instituto de Seguridad Social 
(Isstey) son bajos, por lo que dicho esquema viene a cumplir 
una añeja y sentida demanda de la base laboral, producto de 
un trabajo de colaboración conjunta y sin precedentes entre 
autoridades estatales, la Cámara Nacional de la Industria y 
Promoción de la Vivienda (Canadevi) y el Banco Mercantil del 
Norte (Banorte).  

“Los trabajadores de las dependencias 
centralizadas del Gobierno Estatal 
no cuentan con Infonavit y con 
este esquema tendrán acceso a 
crédito en similares condiciones de 
tasas y plazos a los que otorga esa 
institución. Además, tendrán otros 
incentivos como 0 por ciento de 
comisión por apertura, 0 por ciento 
de gastos de investigación, 50 por 

ciento de descuento en el costo del avalúo, descuentos en 
gastos notariales, seguros por daños y de vida, entre otros”, 
puntualizó en presencia de Carlos Viñas Heredia, titular del 
Instituto de Vivienda del Estado (IVEY).

Acompañado del presidente nacional de la Canadevi, Carlos 
Medina Rodríguez, y del alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha, el titular del Poder Ejecutivo indicó que inicialmente, 
el 60 por ciento de los empleados estatales, aquellos que 
ganan más de siete mil pesos al mes, podrán ingresar a 
este programa de manera inmediata y se trabaja para que el 
próximo año se alcance la cobertura del 100 por ciento de la 
base trabajadora.

Gobernador anuncia programa de 
vivienda para los trabajadores del 

Gobierno del Estado
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE YUCATÁN 

El gobernador  
Mauricio Vila Dosal 
inauguró la Expo 
Vivienda 2018 y 
posteriormente 
realizó un 
recorrido por 
los stands de 
las diferentes 
constructoras 
participantes.

Servidores públicos estatales 
recibirán créditos hipotecarios 

con montos, tasas y plazos 
preferenciales similares a los 

del Infonavit.
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Durante su mensaje desde el Centro 
de Convenciones Yucatán Siglo 
XXI, Vila Dosal señaló que a 10 de 
días del inicio de su administración 
se han comenzado a cumplir 
los ofrecimientos que hizo a los 
yucatecos, entre ellos la instalación 
del Consejo Consultivo del 
Presupuesto y Gasto del Gobierno del 
Estado, en donde la sociedad civil se encuentra representada 
y tiene la mayoría de votos.

En ese marco, el Gobernador también recordó que ante el 
panorama económico que se presenta a nivel nacional, en 
Yucatán ya se toman medidas para lograr ahorros por mil 
millones de pesos anuales de gasto corriente dentro de un 
plan de austeridad, que contempla la eliminación de servicios 
médicos y de telefonía celular para él y los funcionarios 
estatales.

Ante empresarios del sector, funcionarios federales y 
legisladores, refirió que también se cancelaron 300 líneas 
de telefonía móvil y se retiraron camionetas de lujo a los 
servidores públicos, quienes ahora utilizarán unidades 
austeras, así como 500 automóviles que tenían empleados 
que no los necesitaban para cumplir con sus funciones 
y la desaparición de algunas Secretarías e Institutos que 
representaban la duplicidad de funciones.

En Yucatán el 42 por ciento de los habitantes vive en pobreza 
y un 6 por ciento en pobreza extrema, por eso ya se trabaja 
en el compromiso para disminuir la brecha de desigualdad y 
la vivienda es necesaria para ello. Por eso estamos yendo y 
durmiendo en los municipios, la semana pasada lo hicimos 
en Ticul y este fin de semana, lo haremos en Motul, porque 
queremos un Gobierno que esté cerca de los ciudadanos, 
acotó.

A los diversos sectores de la sociedad y a los Poderes 

Legislativo y Judicial, representados 
por la diputada Lila Frías Castillo y 
el magistrado Santiago Altamirano 
Escalante, el mandatario reiteró la 
disposición de su administración al 
diálogo y trabajo conjunto, con pleno 
respeto, para conseguir mejores 
condiciones de bienestar.

En ese sentido, Vila Dosal refirió que de la misma manera 
trabajará con el Gobierno del presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador, con quien dialogó el pasado lunes 
y quien este viernes estará en Yucatán para sostener un 
encuentro privado en Palacio de Gobierno con legisladores y 
miembros de su gabinete.

De igual forma lo hacemos con el presidente Enrique Peña 
Nieto, a quien saludamos en Quintana Roo durante la 
inauguración de la Ciudad Militar que albergará a tres mil 
elementos castrenses, pertenecientes a la X Región Militar 
que tiene sede en Mérida, colaborando en el último tramo de 
su mandato. Haremos lo que consideremos lo mejor para los 
yucatecos, finalizó.

En su turno, Medina Rodríguez destacó el compromiso 
del Gobernador con el sector y manifestó que continuarán 
trabajando para hacer de Yucatán un estado con ciudades 
más sustentables y tener la oferta para atender la demanda 
que se augura para los próximos años ante los empleos que 
se van a generar, que contribuirá a que el estado sea una 
potencia en materia de vivienda.

Posterior al acto protocolario, el mandatario realizó el corte 
del listón inaugural y  recorrió los stands que conforman la 
Feria, donde distintos desarrolladores  del rubro ofrecerán, 
durante los próximos días, información y facilidades para la 
adquisición de hogares dignos, lo que contribuirá directamente 
a los esfuerzos emprendidos para la disminución del rezago 
en materia de vivienda.    

Durante su 
mensaje desde 
el Centro de 
Convenciones 
Yucatán Siglo XXI, 
Vila Dosal señaló 
que a 10 de días 
del inicio de su 
administración se 
han comenzado 
a cumplir los 
ofrecimientos 
que hizo a los 
yucatecos.

Inicialmente, el 60% de los 
empleados estatales, aquellos 
que ganan más de 7 mil pesos 
al mes, podrán ingresar a este 

programa de manera inmediata.
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El gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas encabezó junto con su 
homólogo de Coahuila, Miguel 

Ángel Riquelme Solís, la ceremonia 
de presentación de la XVII edición del 
Festival Internacional de las Artes Julio 
Torri Coahuila 2018, donde Campeche 
participa como estado invitado.

En el patio central del palacio de 
gobierno de esta entidad del norte del 
país, Moreno Cárdenas agradeció que 
Campeche haya sido distinguido como 
estado invitado en esta importante 
muestra internacional que se llevará a 
cabo del 10 al 28 del presente mes, ya 
que habrá la oportunidad de mostrar 
un pedacito de lo que es el pueblo 
campechano y la riqueza histórica, 
cultural, gastronómica y artesanal que 
posee.

“Tendrán la oportunidad de conocer 
el rostro y el carácter del pueblo, a 
través de los dulces campechanos, del 
folclor, las artesanías hechas por las 
manos mágicas de nuestros hombres 
y mujeres; Campeche es Patrimonio 
Mixto de la Humanidad por la antigua 
ciudad maya de Calakmul y sus bosques 
tropicales; es Patrimonio Cultural de 
la Humanidad por la ciudad y puerto 
de San Francisco de Campeche, pero 
sobre todo es patrimonio de todos los 
mexicanos”, subrayó.

A los más de 200 invitados a la 
ceremonia, el mandatario los conminó a 
sentirse orgullosos de ser mexicanos y 
a trabajar todos los días para construir 
un país de mejores oportunidades.

Enfatizó que México siempre valora 
la creatividad y el pensamiento de 
sus artistas, reconoce el empeño y 
la dedicacion de todos y cada uno de 
ellos, por lo que es una las naciones 
con mayor fortaleza cultural de todo el 
mundo.

Durante el evento, se proyectó un video 
del FIAJT 2018 y se presentó la banda 
municipal de Múzquiz y el Gran Ballet 
Folclórico de Campeche. 

La participación de Campeche como 
estado invitado contempla una 
muestra gastronómica de dulces 
típicos, las presentaciones del Gran 
Ballet Folklórico de Campeche; de 
los libros Calakmul, Corazón de Jade; 
Imaginarte a las Estrellas, y Artesanías 
de Campeche: Expresión viva 

Gobernador AMC participa en 
presentación del FIAJT 2018; 

Campeche es estado invitado
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE

El gobernador Alejandro 
Moreno Cárdenas junto con su 
homólogo de Coahuila, Miguel 
Ángel Riquelme Solís, atestiguó 
la presentación del XVII edición 
del Festival Internacional de las 
Artes Julio Torri Coahuila 2018.



Semanario de Información y Análisis Político 29

1988-2018

de nuestras raíces, así como del grupo 
de jazz fusión Xamán y de La Romanza 
Campeche.

El festival internacional contiene una 
extensa cartelera que incluye 190 
actividades y dos mil 38 artistas, entre los 
que se encuentran Fernando de la Mora, 
Gonzalo Romeu (pianista) con el Trío los 
Panchos y Mariachi Gama 1000, Susana 
Zabaleta, Regina Orozco, Alejandra 
Robles, la banda La Mula de Sietes y Bule 
Bule, El Show, entre otros.

Asistieron a la presentación, el director 
general de Vinculación con los Estados de 
la Secretaría de Cultura federal, Antonio 
Crestani, y los secretarios de Cultura 
de Campeche, Delio Carrillo Pérez, y de 
Coahuila, Ana García Camil, entre otras 
autoridades.

Campeche sede de importantes 
congresos y convenciones

Por otra parte, el secretario de Turismo, 
Jorge Manos Esparragoza informó que 
Campeche ha sido sede de importantes 
congresos y convenciones desde hace 
tres años y que este año ya cuenta con 25 
eventos confirmados.

El titular de la Secretaría de Turismo 
(SECTUR) mencionó que para el resto del 
2018, Campeche será sede de importantes 
reuniones. “Algunos de los eventos que 
se llevaron a cabo son la Copa Celta, 
el Ironman, Seminario Internacional de 
Puentes, la reunión de prevención de 
huracanes entre otros”, dijo.

Asimismo, Manos Esparragoza comentó 
que Campeche se ubica en el lugar 
número 21 en el ranking de turismo de 
convenciones, pues son cada vez más las 
gestiones que se realizan para atraer este 
tipo de eventos en la ciudad.

Señaló que algunos de los congresos que 
se realizarán en los meses de octubre a 
diciembre se encuentran, la Asamblea 
Ordinaria de la Asociación de la Heroica 
Escuela Naval Militar, la Olimpiada de 
Matemáticas y el Congreso Nacional de 
Ingeniería. “El Estado se convierte en 
sede de muchos congresos debido a su 
tranquilidad y sus atractivos turísticos 
los cuales se disfrutan de día y de noche”, 
expresó

Por otra parte, dijo que Campeche 
participará en la 5ta Edición de los 
Pueblos Mágicos la cual se realizará en 
Morelia, Michoacán los días 11,12,13 y 14 
de octubre.

En este sentido, informó que el Pueblo 
Mágico de Palizada estará presente a 
través del stand que se llevará a esta 
feria, el cual estará representado por 
la presidenta municipal Maritza Díaz 
Domínguez. “Campeche irá con una 
delegación de trece personas, las cuales 
estarán dando a conocer los productos, 
servicios y atractivos turísticos, 
culturales, comerciales y gastronómicos 
del municipio”, dijo.

De igual forma el funcionario estatal 
mencionó que Campeche estará presente 
en las ferias internacionales del IMEX 
2018 y el World Travel Market en el mes de 
noviembre. “Estas ferias internacionales 
buscan seguir atrayendo el turismo de 
reuniones y las certificaciones de destino 
como es el Centro de Convenciones 
tanto de Campeche como en Ciudad del 
Carmen” expresó

Por último, el titular de la Secretaría 
de Turismo dijo que los días 29 y 30 de 
octubre se llevará a cabo el Hanal Pixan 
2018, donde se tendrá premios de 25, 15 
y 10 mil pesos a los primeros lugares, 
en el cual se espera la visita de más de 
14 mil personas. En el marco de este 
evento se llevará a cabo la tercera edición 
del concurso infantil de catrinas donde 
los premios serán de 5, 3 y 2 mil pesos 
para los ganadores de los tres primeros 
lugares.

Campeche fue el estado 
invitado del Festival 
Internacional de las Artes 
Julio Torri Coahuila 2018, 
su participación contempla 
una amplia muestra de sus 
múltiples atractivos.
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“En los últimos dos años, hemos 
recuperado dos condiciones 
impostergables para consolidar 

nuestros caminos hacia la madurez 
institucional: La libertad de pensar 
y devolverle a la ciudadanía 
una sociedad abierta”, señaló el 
gobernador Carlos Joaquín al asistir 
a la sesión pública y solemne, en el 
Congreso del Estado, con motivo del 
44 aniversario de Quintana Roo como 
Estado Libre y Soberano.

“Trabajamos todos los días en 
la búsqueda de mecanismos 
democráticos para consolidar 
nuestras instituciones, para acabar 
con la impunidad y para que cada 
hombre y cada mujer que habitan en 
este estado sean libres, confíen en 
sus instituciones y comprendan que 
la democracia no es sólo libertad”, 
dijo Carlos Joaquín.

El jefe del Ejecutivo estatal, en el 
recinto oficial del Congreso del 
Estado, dijo que en estos 44 años 
se ha construido, desde la nada, un 

sentimiento comunitario basado 
en raíces y tradiciones, y que, 
además, se ha forjado una identidad 
quintanarroense que llena de orgullo 
y pertenencia a esta tierra, más allá 
de donde se haya nacido.

Carlos Joaquín indicó que, desde 
el inicio de su gobierno, se han 
enfrentado muchos desafíos, 
algunos han sido superados con 
creces como el crecimiento y el 
liderazgo en desarrollo turístico y de 
infraestructura, pero todavía falta 
mucho por hacer.

“Por ello, en estos seis años de 
gobierno, se tiene como objetivo 
generar más y mejores oportunidades 

para cerrar las brechas de la 
desigualdad y la exclusión social, 
principalmente en la Zona Maya y en 
el sur de Quintana Roo”, puntualizó el 
gobernador de Quintana Roo.

Carlos Joaquín dijo que en este 
44 aniversario del Estado Libre y 
Soberano de Quintana Roo es tiempo 
de servir a la gente, con honestidad y 
transparencia.

Al evento asistieron los titulares 
de los poderes legislativo y judicial 
Eduardo Martínez Arcila y José 
Antonio León Ruiz, respectivamente; 
el comandante de la 11ª Zona Naval 
Eduviges Martínez Sandoval; los 
ex-gobernadores Jesús Martínez 
Ross, Miguel Borge Martín y Joaquín 
Hendricks Díaz; Maritza Villanueva 
Tenorio, en representación de Mario 
Villanueva Madrid; los diputados 
constituyentes Mario Ramírez Canul, 
Alberto Villanueva Sansores y Gilberto 
Pastrana Novelo; dignatarios mayas; 
autoridades militares y navales, entre 
otros invitados.

Carlos Joaquín asiste a la  Sesión 
Solemne del Congreso del 44 
aniversario de Quintana Roo

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO
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El Festival Cultural de Otoño y Cervantino  
de Yucatán llegará al interior del Estado

SOCIEDAD Y CULTURA

En el Área de Galerías del Palacio de la Música y 
acompañado de la titular de la Secretaría de la Cultura 
de Yucatán (Sedeculta), Erica Millet Corona, del 

Presidente del Consejo de Amigos del Palacio de la Música, 
Roberto Abraham Mafud, la Presidenta del Patronato de ese 
recinto, Gabriela Xacur Cejudo y miembros de la comunidad 
artística local, el gobernador Mauricio Vila destacó que en 
la jornada cultural, a efectuarse del 19 al 28 de este mes y 
que concentrará diversas vocaciones artísticas, por primera 
vez se realizarán actividades fuera de la capital yucateca, 
llegando a los principales municipios.

La presentación del Festival es un acontecimiento muy 
importante, no solamente para la comunidad artística, sino 
también para empezar a priorizar lo que dijimos desde nuestra 
toma de posesión: queremos que la cultura no solamente se 
quede en Mérida, sino que también llegue a los 106 municipios 
del estado. Estoy muy contento de que se haya incorporado a 
Ticul, Izamal, Valladolid, en esta cartelera cultural,- expresó.

Añadió que con este Festival Cultural de Otoño y Cervantino 
de Yucatán, se da cumplimiento a nuestros compromisos con 
la comunidad artística y atendemos la expectativa y exigencia 
de la gente de Yucatán de contar con un Festival Cultural 
anual en el mes, en la época de otoño.

El Festival Cultural de Otoño no solo busca la difusión artística, 
sino también el desarrollo de proyectos exitosos y también el 
intercambio de experiencias entre niños, jóvenes y adultos, 
funge como un espacio para que los yucatecos compartan 
cultura con gente de todo el país y de otros países, a la vez 
que estimula la actividad turística y económica del estado.

Por su parte, Erica Millet Corona, titular de la Sedeculta, 
detalló que el Festival se realiza con estrecha colaboración 
con la Secretaría de Cultura federal y el Cervantino de México, 
en donde se podrá encontrar una oferta que concentrará 
actividades culturales tradicionales de la región, como 
la muestra de altares de Hanal Pixán, que contará con 
la participación de 60 municipios, así como propuestas 
internacionales de países provenientes de India, Taiwán, 
Canadá, Ecuador, Bosnia, Colombia y Brasil

El primer día de actividades arrancará con la presentación 
dancística del colectivo Cressida Danza Contemporánea, bajo 
la dirección de la maestra Lourdes Luna, a realizarse en a las 
20:00 horas en el Teatro Peón Contreras.

Mientras tanto, a las 20:30 horas, en el Teatro Daniel Ayala se 
realizará una muestra de Trova Tradicional Yucateca y a las 
21:00 horas una exhibición de artes visuales en el Museo de 
Arte Popular.

Ese mismo viernes también arrancarán las participaciones 
internacionales, con música clásica de Taiwan Grafiti en el 
Palacio de la Música, a las 22 horas.

Las actividades en los municipios iniciarán el sábado 20 en 
Valladolid, con la presentación de la Orquesta Jaranera del 
Mayab, dirigida por Carlos Uicab, frente al Palacio Municipal.

La funcionaria comentó que el programa completo podrá 
consultarse en el sitio www.culturayucatan. com y en la 
página de Facebook de la dependencia, Cultura Yucatán.
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MARKETING DIGITAL 

las creencias suelen ser obstáculos que dificultan nuestro 
camino y dentro de la promoción en redes sociales también 
es necesario dejar atrás viejas creencias, empezando con la 

manera en que me presento.

Para desarrollar nuestro potencial en las redes sociales 
tenemos que poder expresar el valor que nuestro negocio 
ofrece a los demás, en nuestra definición de negocio.

En muchos casos tenemos la enfermedad de la “titulitis” y 
nos presentamos con nuestro título profesional por delante, 
psicólogo, veterinario, agente inmobiliario, comerciante de 
importaciones, pastelera, cocinero, un psiquiatra. 

Sacamos nuestros títulos por delante como carta de 
presentación: soy la Psicóloga Elda Leyva Novelo con Maestría 
en Desarrollo Humano y especialista en neuromarketing para 
redes sociales. 

Pero en un mundo tan competitivo ¿Tus títulos qué le 
aportan a los demás? Hagamos un ejercicio, busquemos 

en Google: Psicólogo en Mérida ¿Qué creen? Esa búsqueda 
generó cerca de 1,980,000 resultados y ante esa cantidad de 
competencia ¿Cómo puedo destacar de los demás, con mi 
título definiéndome?

¡Ah! pero tengo una especialidad “neuromarketing” (que es la 
mezcla de mis dos pasiones psicología y mercadotecnia) que 
los demás no tienen, a ver de nuevo hagamos la búsqueda 
en Google: cerca de 24,100 resultados de neuromarketing 
en Mérida, aun así, con especialidad y todo ¿Qué posibilidad 
tengo de destacar, de diferenciarme, con tanto competidor?

Te recomiendo que en tu caso también realices este ejercicio 
y observes a cuánta competencia te enfrentas en tu medio.

Y esto aplica también al título de mi negocio. Uno de los grandes 
errores, en los que muchos caemos cuando nos disponemos 
a aparecer en internet, es querer aparecer con el nombre 
de mi negocio por delante, por ejemplo: soy “NeuroVVer” 
(Neurología Veterinaria de Veracruz) ¡Ajá! Y quien que busca 
un veterinario especialista va a escribir NeuroVVer o que 

LA FORMA EN QUE ME 
PRESENTO SÍ IMPORTABy Eldiux
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persona que busca soluciones para sus redes sociales va a 
escribir neuromarketing para redes.

La gente no busca títulos o nombres de negocios en internet, 
busca soluciones a sus problemas, necesidades o miedos… 
Busca cómo hacer realidad lo que desea… 

Y eso es cuando usan el Internet para ir en busca de una 
solución, pero te tengo una noticia, en las redes sociales 
es diferente, aquí la gente no busca, tú tienes que ir a 
su encuentro, tienes que lograr conectar con ellos, y 
definitivamente eso no lo logra ni tu título, ni el nombre de tu 
negocio como tal. Se logra con el valor que puedes ofrecerle. 

El valor en un producto o servicio es igual a su capacidad de 
disminuir mis miedos y frustraciones o a su capacidad de 
hacer realidad mis deseos y necesidades. 

Y eso es lo que tengo que ofrecerles a mis clientes.
Veamos algunos ejemplos:

En lugar de presentarte como:           Cambia a:

Psicoterapeuta Familiar    Te ayudo a superar la
    separación de tu pareja,
    que ese final se convierta
    en un gran inicio.

Veterinario   Atiendo a tus mascotas 
    no  convencionales: loros,
    erizos, culebras, tigrillos,
    iguanas y más.

Tienda de importaciones  Conoce los sabores que
    otros países te pueden
    ofrecer, desde la
    comodidad de tu hogar.

Neuromarketing   ¡Mejora tus resultados! Te 
    asesoro para que tus 
    redes sociales sean una
    herramienta de venta en 
    tu negocio.

Psiquiatra   Tú puedes superar la
    depresión y la ansiedad,
    yo te acompaño para
    darle un sentido diferente
    a tu vida.

Inmobiliaria   Invierte tus ahorros de
    forma segura, te guiare
    para incrementar tu
    patrimonio.

Veterinario Especialista  Que las convulsiones y
    problemas motrices no te
    alejen de tu mascota.
    Mejoramos la calidad de 
    vida de tu mejor amigo.

Coach de Eneagrama  ¡Conócete! Cambia tu 
    visión de ti y quienes te 
           rodean y transformara tu
     vida.

Pastelería   Hacemos pasteles
    personalizados, para
    endulzar ese momento
    especial.

Cocinero   Disfruta un delicioso Pib
    sin complicaciones
    ¡Sorprende a tus   
    invitados en tus
    reuniones, con ricos
    platillos!

Si analizamos el ejemplo del agente inmobiliario, cambio mi 
presentación atendiendo uno de los miedos de mis clientes 
¿Qué hacer con mi dinero ¿Y si lo pierdo? Y atendiendo uno de 
tus deseos ¿Cómo incrementar mi patrimonio?

Con esta estrategia logramos facilitar la segmentación, clave 
para el éxito de tu publicidad en redes (como vimos en el 
artículo anterior), marcamos una clara diferencia de nuestra 
competencia, pero sobre todo logramos conectarnos con esos 
clientes potenciales, con quienes, si les ofreces una solución 
verdadera, ya lograste más del 50% de tu venta, porque irán 
con una intención previa de compra a contactarte.

Ya sabes deja la titulitis o tus clientes se irán con la 
competencia, da lo mejor de ti y ofréceles ese valor que tanto 
andan buscando, ¡Tú puedes lograrlo!

Si necesitas asesoría para lograr ventas con tus redes sociales 
puedes contactarme al correo psic.eldaleyvanovelo@gmail.
com o al WhatsApp 9991134229.
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Por Francisco Guerrero Aguirre 

CIUDADANOS DESCONECTADOS 

PUNTO DE EQUILIBRIO

De acuerdo con el estudio Perspectivas 
Económicas de América Latina 2018: 
Repensando las instituciones para el 

desarrollo, publicado por OCDE, ONU y CAF, la 
región está viviendo una creciente desconexión 
entre ciudadanos e instituciones públicas que, en 
última instancia, debilita el contrato social.

El estudio destaca la disminución en los niveles de 
confianza en los gobiernos, con cifras que pasaron 
de un 45% en el 2010 a 25% en el 2017. A eso se 
agrega una baja satisfacción con los servicios 
públicos, con tan sólo un 41% de satisfacción en 
materia de educación y un 56% en salud.

La existencia de instituciones débiles y con 
capacidades insuficientes también está en la raíz 
de dicha desconexión. Según el estudio, 87% de 
los países de América Latina y el Caribe tiene una 
puntuación negativa en el índice del Estado de 
derecho y 79% de los latinoamericanos consideran 
a sus gobiernos corruptos (12 puntos más que en 
2010).

Estas cifras se dan a pesar de avances 
institucionales con la implementación de nuevas 
herramientas para promover gobiernos más 
abiertos y transparentes. Aunque existen mejoras, 
la percepción negativa de los ciudadanos persiste 
como resultado directo de los escándalos 
mediáticos magnificados por las redes sociales.

De acuerdo con el estudio, 62% de los países de 
la región han adoptado estrategias nacionales 
de gobierno abierto. Paradójicamente, existe una 
mejora en los índices de gobierno electrónico, así 
como ligeros avances en el denominado Índice de 
mérito en el servicio civil.

La desconexión entre la sociedad y las instituciones 
no es un elemento nuevo en la discusión sobre 
los desafíos para la democracia y el desarrollo. 
Sin embargo, es evidente que dicha desconexión 
es cada vez más profunda, incidiendo en el 
funcionamiento de los sistemas democráticos y 
en la interacción entre gobernantes y gobernados.

La pérdida de confianza en las instituciones, 
la insatisfacción con los servicios públicos y el 
desencanto generalizado de la población con la 
incapacidad de los sistemas democráticos para 
procesar las demandas ciudadanas debilitan el 
“contrato social” entre el Estado y sus ciudadanos.

Si se quiere disminuir la “erosión democrática” que 
se alimenta de la desilusión y la desconfianza, 

es fundamental, como indica el estudio, contar 
con instituciones fuertes que cumplan con las 
expectativas de los ciudadanos. Sólo en la medida 
que se revitalice e incluso que se reformule ese 
nexo fundamental entre Estado-ciudadanos-
mercados será posible superar el desencanto 
ciudadano con sus sistemas democráticos.

Es urgente construir una “democracia en ejercicio” 
que vaya más allá de la realización de elecciones 
periódicas. Los gobiernos emanados del voto 
deben evitar una ruptura del contrato social 
entre Estado y ciudadanos, a través de una buena 
gestión pública que acredite su legitimidad social, 
recuperando la confianza de la gente a través de 
resultados concretos que se reflejen en la calidad 
de vida.
Por ello, es fundamental, como indica el estudio, 
“fortalecer el Estado de derecho con el fin de 
promover instituciones más incluyentes en 
un contexto de captura de políticas públicas, 
corrupción, criminalidad e impunidad”.

Todo lo anterior requiere de buena gobernabilidad, 
de instituciones sólidas, de un sistema efectivo de 
pesos y contrapesos entre los poderes del Estado, 
de condiciones mínimas para el pleno ejercicio 
de la ciudadanía, de madurez cívica de todos 
los actores y de la búsqueda de consensos para 
afrontar los retos que plantean la desigualdad, la 
violencia y la corrupción.

BALANCE

Hoy más que nunca es imprescindible contar con 
Estados, instituciones y políticas públicas más 
eficientes, eficaces, confiables e innovadoras 
en el cumplimiento de sus funciones, que den 
respuesta a las exigencias de los ciudadanos y que 
fortalezcan el vínculo con los mismos para allanar 
el camino hacia la recuperación de la confianza en 
el sistema democrático.

También es imprescindible una cultura de 
integridad y transparencia. De todo eso dependerá 
el crecimiento inclusivo, el desarrollo integral 
y la estabilidad política de la región, así como el 
afianzamiento de la democracia. La agenda del 
futuro pasa por construir nuevos mecanismos 
de control ciudadano en el ejercicio del gobierno. 
Menos retórica, más confianza en las instituciones 
y, como consecuencia, mejores resultados.

*Los puntos de vista son a título personal.
No representan la posición de la OEA


